



DOI: <http://dx.doi.org/10.23857/dc.v5i2.1077>

Ciencias técnicas y aplicadas
Artículo de investigación

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

Sex-generic religions and diversity at the Eloy Alfaro de Manabí Lay University

Religiões e diversidade genéricas de sexo na Universidade Leiga Eloy Alfaro de Manabí

Fabio Giovanni-Locatelli ^I
fabio.locatelli@uleam.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0001-8215-414X>

Armando José Juárez-Méndez ^{II}
juarez888@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0001-9406-036X>

Bryan Abdón Mendoza-Muñoz ^{III}
bryan.mendoza@uleam.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0002-9964-8362>

Erika Patricia Véliz-García ^{VI}
erickaveliz86@hotmail.com
<https://orcid.org/0000-0002-2008-5094>

***Recibido:** 29 de noviembre de 2018 ***Aceptado:** 11 de noviembre de 2019 *** Publicado:** 10 de diciembre de 2019

^I Dottore Magistrale In Scienze Storiche, Docente de la Facultad de Trabajo Social en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Manta, Ecuador.

^{II} Magíster en Ciencias Mención: Orientación en Sexología, Especialista en Metodología de la Investigación, Politólogo, Psicólogo, Docente de la Facultad de Trabajo Social en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Manta, Ecuador.

^{III} Máster en Gobernanza y Derechos Humanos, Sociólogo con Mención en Relaciones Internacionales, Docente de la Facultad de Trabajo Social en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Manta, Ecuador.

^{VI} Docente de la Facultad de Trabajo Social en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Manta, Ecuador.

Resumen

En Ecuador se han realizado muchos avances en materia de derechos de la comunidad LGBTIQ+, sin embargo persisten resistencias que se manifiestan a diferentes niveles de la sociedad. En este artículo se analizan las maneras de pensar las diversidades sexuales y su relación con las identidades religiosas en la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí. Desde el punto de vista teórico referencial, este trabajo se sustenta en autores como: Juárez, Locatelli y López, (2019), Moral, Valle, Martínez, (2013), Pina y Aguayo, (2015); Velázquez, Figueroa: (2017), entre otros. Desde el punto de vista metodológico se declara la asunción de una metodología cuantitativa descriptiva mediante la aplicación de encuestas a 454 estudiantes en dicha facultad. Se halló que los estudiantes más conservadores son aquellos de religiones cristianas no católicas, como los evangélicos, Testigos de Jehová, mormones entre otros. Los fieles más convencidos y más practicantes, tanto católicos como de otras religiones, son aquellos que son más conservadores: mientras ateos y agnósticos son los más liberales. Los resultados obtenidos confirmaron la hipótesis de la investigación: las religiones impactan negativamente en la manera de percibir la diversidad sexual.

Palabras claves: Confesiones religiosas; sexo género-diverso; universidad.

Abstract

In Ecuador, many advances have been made in the area of rights of the LGBTIQ + community, but there are still resistance that are manifested at different levels of society. This article analyzes the ways of thinking about sexual diversity and its relationship with religious identities at the Faculty of Social Work of the Lay University Eloy Alfaro de Manabí. From the theoretical point of view, this work is based on authors such as: Juárez, Locatelli and López, (2019), Moral, Valle, Martínez, (2013), Pina and Aguayo, (2015); Velázquez, Figueroa: (2017), among others. From the methodological point of view, the assumption of a descriptive quantitative methodology is declared by applying surveys to 454 students in said faculty. The most conservative students were found to be those of non-Catholic Christian religions, such as evangelicals, Jehovah's Witnesses, Mormons among others. The most convinced and most practicing faithful, both Catholics and other religions, are those who are more conservative: while atheists and agnostics are the most liberal. The results

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

obtained confirmed the research hypothesis: religions have a negative impact on the way of perceiving sexual diversity.

Keywords: Religious confessions, gender-diverse sex, university.

Resumo

No Ecuador, muitos avanços foram feitos na área de direitos da comunidade LGBTIQ+, mas ainda existem resistências que se manifestam em diferentes níveis da sociedade. Este artigo analisa as formas de pensar sobre a diversidade sexual e sua relação com as identidades religiosas da Faculdade de Serviço Social da Universidade Leiga Eloy Alfaro de Manabí. Do ponto de vista teórico, este trabalho se baseia em autores como: Juárez, Locatelli e López, (2019), Moral, Valle, Martínez, (2013), Pina e Aguayo, (2015); Velázquez, Figueroa: (2017), entre outros. Do ponto de vista metodológico, o pressuposto de uma metodologia quantitativa descritiva é declarado através da aplicação de pesquisas a 454 alunos do referido corpo docente. Os estudantes mais conservadores foram os de religiões cristãs não católicas, como evangélicos, Testemunhas de Jeová, Mórmons, entre outros. Os fiéis mais convencidos e praticantes, católicos e outras religiões, são os mais conservadores: enquanto ateus e agnósticos são os mais liberais. Os resultados obtidos confirmaram a hipótese da pesquisa: as religiões têm um impacto negativo na maneira de perceber a diversidade sexual.

Palavras chaves: Confissões religiosas, sexo diversificado por gênero, universidade.

Introducción

Comúnmente se considera que la religión es causa de la homofobia, tanto en Ecuador como también en otros países. Aunado a ello, se cree que en materia de diversidad sexo-genérica las personas devotas son más conservadoras en comparación a los ateos y agnósticos; y que las sociedades más religiosas son a la vez las más homofóbicas. ¿Son estereotipos? o ¿de verdad la religión afecta negativamente la manera de pensar la diversidad sexual? Este artículo de tipo ensayo contesta a las preguntas, y para hacerlo presenta parcialmente los resultados obtenidos en el desarrollo del proyecto de investigación denominado: “Creencias religiosas y su incidencia en la diversidad sexual en los estudiantes de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Laica Eloy Alfaro, de Manabí”. El proyecto comenzó a finales del año 2017 en la misma Facultad de Trabajo Social, a

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

partir de un grupo de profesores y estudiantes de la Carrera en referencia, motivados por conocer y analizar los problemas de homofobia que existen en la sociedad ecuatoriana.

La principal preocupación estaba relacionada con el rol del Trabajador Social. Se conoce que éste profesional debe de generar transformaciones sociales, facilitando a los usuarios el goce de los derechos que tienen en calidad de ciudadanos y seres humanos. De allí se suscita la pregunta sobre cómo influye la religión en la intervención social, y concretamente si la pertenencia a algún grupo religioso puede condicionar negativamente la manera de ver a las personas de la comunidad LGBTIQ+, y, consecuentemente, si puede condicionar o deteriorar la calidad de la praxis profesional.

En general, existiría un choque entre el trabajo social, que apunta a que todas las personas gocen de los respectivos derechos, y a erradicar las desigualdades que obstaculizan el desarrollo humano, y la homofobia de algunos grupos religiosos, porque precisamente luchan en contra de los derechos y del desarrollo humano de las personas LGBTIQ+, considerando a estas no como sujetos de derecho, sino como enfermos, pecadores y hasta delincuentes (Juárez, Locatelli y López, 2019).

A partir de estas preocupaciones que conciernen a la ética, identidad y esencia del Trabajo Social, el proyecto de investigación se construyó a finales del año 2017, en su primera fase (el cual tendrá una duración de tres años), esto implicó la aplicación de una encuesta a los estudiantes de la Facultad de Trabajo Social. La técnica de investigación se ha construido mediante la revisión de instrumentos validados, largas conversaciones entre los miembros del proyecto y finalmente, la validación por parte de jueces de una encuesta que se adaptaba a las necesidades investigativas. Para el análisis de los datos, se adoptó la metodología cuantitativa descriptiva.

El proyecto “Creencias religiosas y su incidencia en la diversidad sexual en los estudiantes de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí” fue desarrollado por el grupo de investigación “Diversidades sexuales y religiosas en el contexto educativo”, que desarrolla sus actividades en el marco del programa de investigación “El Trabajo Social enfocado a la praxis: inclusión social, educabilidad, interculturalidad, género y Derechos Humanos”. El grupo incluye nueve docentes y once estudiantes.

La investigación muestra que pertenecer a algunos grupos religiosos aumenta la probabilidad de tener actitudes conservadoras con respecto a la diversidad sexo-genérica. También muestra que las personas que tienen una mayor convicción religiosa, que practican con asiduidad rituales de su

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

confesión y que asisten a la iglesia con alta frecuencia son más conservadoras en comparación de los fieles poco convencidos y escasamente practicantes. En fin, los resultados obtenidos confirmaron la hipótesis de la investigación: las religiones impactan negativamente en la manera de percibir la diversidad sexual.

Por sentido común, se conoce que la religión influye negativamente en la percepción de la diversidad sexo-genérica. Varias religiones condenan las prácticas homosexuales, como el cristianismo y el islamismo entre otras. En el texto sagrado de la religión cristiana, la Biblia, se encuentran sentencias en contra las personas de la comunidad LGBTIQ+. En ese orden, se conoce que, un reciente estudio realizado a escala global evidencia que la religión es una variable que afecta negativamente la diversidad sexo-genérica (Mc Gee, 2016).

No obstante a ello, en esta Facultad no se dispone de investigaciones sobre religión y diversidad sexual en los universitarios ecuatorianos. Mientras que, en otros contextos latinoamericanos, de disponer de algunos interesantes estudios. Varios autores han estudiado la homofobia entre los estudiantes universitarios, detectando que éste fenómeno social se manifiesta de maneras diferentes (Moral, Valle, Martínez: 2013; Penna, 2015; Pina y Aguayo, 2015; Velázquez, Figueroa: 2017).

Los pocos autores que han profundizado en la relación que existe entre religión y diversidad sexo-genérica confirman que la religión impacta negativamente en la diversidad sexo-genérica. Como fehaciente muestra de ello, se cita a Moral, Valle y Martínez (Op cit), quienes en la investigación denominada: “Religión, significados y actitudes hacia la sexualidad: un enfoque psicosocial”, presentan el producto de un trabajo realizado con una muestra de 395 estudiantes de una facultad de psicología de una Universidad pública del noreste de México, en cuyo marco se encontró que, a mayor religiosidad, se aceptaba menos la homosexualidad y la masturbación. Mientras las personas sin religión eran las más liberales, los cristianos eran los más conservadores y los más practicantes. (Moral, 2010).

Por su parte, autores como: Nieves (2012), en su estudio titulado: “Homofobia al estilo universitario”, realizado entre los estudiantes de la Universidad de Puerto Rico, también ha relevado que las actitudes homofóbicas y de distanciamiento social con respecto a los sujetos LGBTIQ+ están estrechamente relacionados a la religión (Nieves, 2012).

Asimismo, se consultó el trabajo realizado por Toro y Varas (2004), quienes también estudiaron la homofobia en estudiantes universitarios, en este caso particular de Puerto Rico, quienes obtuvieron

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

un resultado similar: esto es, que los alumnos que participan en actividades religiosas mostraron tener más prejuicios en comparación al resto de la población respecto de la comunidad sexo-diversa. (Toro y Varas, 2004).

En los próximos apartados, se van a presentar los resultados obtenidos en la primera fase del desarrollo del proyecto. Específicamente se muestra que los estudiantes más conservadores son aquellos de religiones cristianas no católicas, como los Evangélicos, Testigos de Jehová, Mormones entre otros. Adicionalmente, muestra que los fieles más convencidos y más practicantes, tanto católicos como de otras religiones, son aquellos que son más conservadores. Mientras ateos y agnósticos son los más liberales.

Confesiones religiosas en la Facultad de Trabajo Social de la ULEAM

Fueron encuestados 454 estudiantes, todos matriculados en la carrera de Trabajo Social en la Facultad que lleva el mismo nombre en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, en Manta, una ciudad en la región costera de Ecuador. Se trata principalmente de mujeres, que corresponde al 82% de la población total de estudiantes de la misma facultad, con una edad comprendida entre los 18 y los 25 años. La mayoría de los estudiantes, el 61%, se considera de nivel socio-económico medio, el 29% de nivel medio bajo y el 10% restante de otros niveles (bajo y medio alto).

En cuanto a la confesión religiosa - es decir, una iglesia, religión o grupo religioso que se identifica como una unidad por compartir un conjunto de artículos de fe -el 75% de estudiantes de la Facultad de Trabajo Social se declara católico. En cuanto al restante 25% de estudiantes se declara cristiano, pero no católico o arreligioso: el 11% del total (48 personas) de estudiantes encuestados se define evangélico. Adicionalmente, existe un grupo, que representa el 3% del total, conformado por otras minorías: mormones, pentecostales y Testigos de Jehová. También cabe resaltar la existencia de un grupo arreligioso: se trata de los ateos y agnósticos, que representan el 3.5% del total.

El contenido de esta sección fue expuesto en el marco de “el IV Congreso Internacional de Trabajo Social, denominado “Intervención social contemporánea del Trabajo Social: Contextos, tensiones y desafíos del Trabajo Social en Ecuador y América Latina” que se realizó en la ciudad de Manta en el mes de noviembre de 2018.

En el texto, no siempre la suma de los porcentajes llega a 100, porque algunos encuestados no contestaron o no contestaron de manera válida a la pregunta. Esta aclaración vale para todo el texto.

La convicción religiosa

Para estudiar el fenómeno religioso, es necesario ahondar en todas las facetas de las identidades religiosas. De por sí, las autodefiniciones mencionadas, como católico, evangélico, mormón entre otras, solamente hablan de cómo los estudiantes se definen. En esta investigación se ha buscado analizar la religión de forma más compleja, esto significa profundizar en las convicciones y en las prácticas religiosas de los estudiantes. Por ejemplo, dos estudiantes católicos no presentan las mismas características: uno puede acudir a la iglesia diariamente y respetar a cabalidad los preceptos y la doctrina de su religión; el otro puede declararse católico a pesar de no acudir nunca o muy raramente a la iglesia, y desconocer las obligaciones y la doctrina de la confesión. Este punto es importante porque, como demostrará más luego, puede influir en la manera de pensar la sexualidad y la diversidad sexo-genérica. De hecho, este dato se confirmó en la investigación realizada por Toro Varas Díaz, quienes estudiaron la homofobia en estudiantes universitarios de Puerto Rico, obteniendo que los alumnos que participan activamente en actividades religiosas mostraron tener más prejuicios en comparación al resto de la población (Toro y Varas, op cit).

Vamos entonces a ver el primer aspecto. La convicción religiosa es la fe o creencias en los fundamentos de una confesión religiosa. A éste respecto, el 12% de los estudiantes de la Facultad de Trabajo Social se considera poco convencido, el 45% medianamente y el 34% altamente convencido.

La investigación muestra que la convicción religiosa cambia dentro de los diferentes grupos de creyentes. Resulta que los estudiantes católicos son menos convencidos en comparación a los estudiantes cristianos de matriz no católica. El 49% de los católicos se considera medianamente convencido, el 34% altamente convencido y el 13% poco convencido (solamente 13 de ellos, el 4% no contestó a la pregunta). El 52% de los evangélicos (veinticinco de ellos) se considera altamente convencido, el 46% medianamente convencido y solamente una persona evangélica del total de estudiantes evangélicos encuestados, que corresponde al 2%, se considera poco convencida. De la misma manera: los Mormones, Testigos de Jehová y Pentecostales tienen una convicción prevalentemente media y alta, respectivamente.

El 7% de estudiantes no contestó o no se reconoce en las definiciones propuestas en la encuesta.

La práctica religiosa

El mismo patrón se manifiesta con relación a la práctica religiosa. Ésta es la frecuencia con que los estudiantes siguen los rituales, eventos y otras prácticas devotas de una determinada confesión religiosa. Solamente el 2% de los estudiantes de la Facultad frecuenta la iglesia o templo diariamente. El 17% semanalmente, el 18% mensualmente, el 15% trimestralmente, el 14% semestralmente y el 26% anualmente. Es decir, la mayoría de los estudiantes tiene una intensidad de práctica religiosa baja: la gran parte de ellos frecuenta la iglesia, templo o espacio de reunión religiosa solo esporádicamente (trimestralmente, semestralmente y anualmente).

Un gran grupo de estudiantes católicos, el 29 %, frecuenta la iglesia anualmente. El 17 % de ellos lo hace semestralmente, el 19 % trimestralmente y el 20 % mensualmente. Solamente una minoría de los católicos, el 13 % de ellos, alegó frecuentar la iglesia semanalmente. Por último, solo una persona católica va a la iglesia diariamente.

Mientras los estudiantes cristianos no católicos practican más su religión asiduamente. El 10% de los evangélicos frecuenta la iglesia diariamente, el 38% semanalmente, el 23% mensualmente, el 6% trimestralmente, el 8% semestralmente y el 13% anualmente. La mayoría de estudiantes de confesión mormona, Testigos de Jehová y pentecostal frecuenta el templo semanalmente. La diferencia es grande si se considera que entre los católicos solamente el 13% asiste al centro de reunión de su religión con esa misma frecuencia.

Identidades religiosas y diversidades sexuales

Para averiguar si la religión impacta negativamente en la manera de pensar acerca de la diversidad sexual, es necesario analizar cómo se piensa desde las diferentes identidades religiosas la homosexualidad, como también otros aspectos relacionados con este elemento, como es la aceptación o rechazo del matrimonio igualitario, de la adopción monoparental y la visibilidad de la diversidad sexual. Se considera a estos elementos indicadores de la aceptación de la diversidad sexual porque el reconocimiento de estos derechos equivale a la aceptación social de algunos de los derechos de los ciudadanos LGBTIQ+.

El 78% de estudiantes considera que la homosexualidad es otra orientación sexual. El grupo minoritario la considera de manera negativa: el 16% de los estudiantes considera que es una confusión de identidad sexual; el 3% que es un pecado o posesión diabólica o una enfermedad. En

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

cuanto a la visibilización de la diversidad sexual, es decir mostrar públicamente la orientación sexual diversa, en los diferentes escenarios donde se desarrolla la vida cotidiana, los estudiantes son levemente más conservadores: el 74% de ellos está a favor, mientras el 23% está en contra. Datos similares se obtuvieron con el matrimonio igualitario: el 73% está a favor y el 25% en contra. La adopción de niños y adolescentes tiene levemente menos acogida en comparación a los otros ítems, de hecho el 60% de los estudiantes está a favor, el 38% en contra.

Los estudiantes católicos, en comparación a otros grupos, son los más abiertos en relación a la diversidad sexual. El 82% de los católicos considera que la homosexualidad es otra orientación sexual, el 15% que es una confusión, el 1% que es una enfermedad y ninguno de ellos cree que se trata de un pecado o posesión diabólica. En cuanto a hacer pública la orientación sexual diversa la mayoría de los católicos, el 79%, está a favor y el 21% está en contra. El 79% de los católicos está a favor y el 21% en contra del matrimonio igualitario. Menos aceptación tiene la adopción homoparental. El 65% de los católicos está a favor, y el 34% en contra.

Mientras los evangélicos son más conservadores en comparación a los católicos. El 56% de ellos cree que la homosexualidad es otra orientación sexual, el 21% que es una confusión, el 17% que es un pecado o posesión diabólica, el 2% (porcentaje que corresponde a un estudiante) cree que es una enfermedad. Lo mismo obtenemos si consideramos a los mormones: el 71% de ellos cree que la homosexualidad es una confusión y el 29% otra orientación sexual; y a los pentecostales: uno de ellos considera que la homosexualidad es confusión y el otro que es pecado. Mientras, sorpresivamente, los cinco estudiantes Testigos de Jehová de la Facultad de Trabajo Social consideran que la homosexualidad es otra orientación sexual. En cuanto a la visibilización de la diversidad sexual, los evangélicos son menos tolerantes con dicha posibilidad, aunque la mayoría de ellos está a favor (el 60%), una amplia minoría, el 40%, está en contra. Los Testigos de Jehová tampoco están de acuerdo con la publicidad de la orientación sexual, por lo menos la mayoría de ellos, siendo que el 40% está a favor y el 60% está en contra.

En cuanto al matrimonio igualitario, entre los evangélicos, se reduce la cantidad de personas a favor: el 54% están en contra y el 42% están a favor. Mormones, Pentecostales y Testigos de Jehová también son conservadores en cuanto al matrimonio. En cuanto a la adopción homoparental, el 60% de los evangélicos está en contra, y el 38% a favor. Una porción importante de Mormones, pentecostales y Testigos de Jehová se resisten a dicha práctica: la mayoría de ellos está en contra.

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

Se halla gran diferencia entre grupos cristianos (católicos o de otras orientaciones) y los arreligiosos. La investigación muestra que ateos y agnósticos marcan la diferencia: están totalmente de acuerdo con hacer pública la orientación sexual diversa, están a favor del matrimonio igualitario (a excepción de un ateo que no contestó a la pregunta) y casi todos apoyan la adopción homoparental.

El papel de la convicción religiosa

Los estudiantes cristianos no católicos, es decir, evangélicos, mormones, pentecostales y Testigos de Jehová son más conservadores que los católicos. ¿Cómo se explica? ¿Depende solamente de la confesión religiosa de la que se trate, o también por la convicción y la práctica religiosa? Para contestar a la pregunta, es necesario analizar cómo perciben la diversidad sexual los estudiantes católicos que tienen altos niveles de convicción y práctica religiosa, y compararlo con aquellos que tienen bajos estos niveles; y adicionalmente realizar la comparación con el desempeño de los estudiantes que pertenecen a otros grupos religiosos.

La investigación muestra que hay leves divergencias en la manera de percibir la homosexualidad entre católicos con diferentes niveles de convicción religiosa. La mayoría de los católicos considera la homosexualidad como otra orientación sexual, aunque si existe una diferencia entre los más convencidos, el 80.5% de ellos cree la homosexualidad como otra orientación sexual, y los menos convencidos, siendo en este grupo mayor el consenso hacia dicha definición (el 86% de ellos).

Lo mismo resulta en relación a la publicidad de la diversidad sexual, siendo que existe escasa diferencia en las opiniones a favor o en contra entre personas de alta, media y baja convicción religiosa (de los que tienen alta convicción, el 75.4% están a favor y el 22.8% en contra; de los estudiantes con convicción media, el 81.65% a favor y el 17.15% en contra; de los que tienen baja convicción, el 76.77% están a favor y el 18.6% en contra). En cuanto al matrimonio igualitario, existe una leve distinción: los católicos que tienen convicción alta son levemente más resistentes con relación a este derecho. Los católicos con convicción alta están a favor en un 73.7%, y en contra en un 25.4%. De los devotos con convicción media, el 80.47% está a favor, y el 19.5% en contra. De aquellos con convicción baja, el 83.7% está a favor y el 13.95% en contra. La adopción homoparental es de todos los aspectos antes mencionados el menos aceptado, siendo que el 62.7% de los católicos altamente convencidos está a favor, y el 35.6% en contra. El 67.45% de los

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

mediamente convencidos está a favor, y el 31.9% en contra. El 65.1% de aquellos con convicción baja está a favor, y el 32.5% en contra.

En fin, los datos demuestran que en cuanto a la publicidad de la diversidad sexual no existe diferencia relevante entre más y menos convencidos. En cambio, en cuanto a la aceptación de la homosexualidad, del matrimonio igualitario y de la adopción homoparental entre los católicos aumenta progresivamente la aceptación al disminuir la convicción religiosa, aunque existe poca diferencia entre un grupo y el otro grupo. Lo mismo se refleja en los datos relativos a la adopción homoparental, aunque esta práctica es menos aceptada en comparación a los otros aspectos, aun entre los católicos con convicción baja.

En cuanto a los evangélicos, difieren de los católicos en algo importante: la mayoría de ellos, el 52%, tiene una convicción alta, frente al 34.4% de los primeros. De todos los estudiantes evangélicos, que son 48, solamente 1 se considera con una convicción religiosa baja. Por lo tanto, por su escasa representatividad, no será tomado en consideración en este análisis. Pero si, es necesario valorar el dato, en cuanto habla de los evangélicos como un grupo que se caracteriza por una media y alta convicción religiosa.

La investigación muestra que existe una diferencia entre los evangélicos de convicción alta y aquellos de convicción media que es más marcada si la comparamos con la misma diferencia entre los católicos. Si el 44% de evangélicos con una alta convicción religiosa cree que la homosexualidad es otra orientación sexual, la mayoría de ellos, el 52%, tiene una visión negativa: el 28% cree que es pecado, el 20% que es confusión de la identidad sexual, el 4% (que corresponde a una persona) que es una enfermedad.

Mientras los evangélicos con convicción media conciben la homosexualidad de manera prevalentemente positiva: el 72.7% cree que es otra orientación sexual, el 4.5% (una persona) que es pecado, el 18.18% que es confusión, el 4.5%. En cuanto a la publicidad de la diversidad sexual, el 56% de los evangélicos con devoción alta está a favor, el 44% en contra; de aquellos con convicción media, el 59.09% a favor, y el 36.36% en contra. En cuanto al matrimonio igualitario, los evangélicos con convicción alta están a favor en un 36%, y en contra en un 60%. Los que tienen convicción media, están a favor en un 50% y en contra en un 45.45%. En cuanto a la adopción homoparental, el 28% de los evangélicos con alta convicción está a favor, y el 72% en contra. De aquellos con convicción media, el 50% a favor y el 45.45% en contra.

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

En fin, para los evangélicos se obtuvo un resultado similar a los católicos: a mayor convicción religiosa, mayor rechazo de la diversidad sexual y de sus derechos. Si comparamos el desempeño de católicos y evangélicos, resulta que entre los últimos las diferencias entre aquellos con alta convicción y aquellos con media convicción están mucho más marcadas. En cuanto a mormones, pentecostales y Testigos de Jehová, en su conjunto representan un número pequeño de estudiantes y en consecuencia dificulta el análisis, pero a pesar de esta limitación, la investigación muestra que aquellos que tienen una convicción religiosa más intensa, son más conservadores de aquellos con convicción religiosa media.

El 100% de los agnósticos y el 87% de los ateos, siendo que uno de ellos no respondió. Aunque cabe señalar la excepción de los Testigos de Jehová: señalaron en 100% la homosexualidad como ‘otra orientación sexual’ vs el 82% en los católicos.

El papel de la práctica religiosa

Vamos ahora a ver el papel de la práctica religiosa en la manera de pensar la diversidad sexual. En concreto, se trata de analizar cómo la intensidad en las prácticas devotas, frecuencia en el acudir a la iglesia o centro de encuentro de la agrupación religiosa y participación en rituales o eventos de la iglesia inciden en la manera de percibir la diversidad sexual. La investigación muestra que los católicos más practicantes, es decir aquellos que acuden al centro de encuentro de su religión semanalmente, creen que la homosexualidad es otra orientación sexual en un 73.3%, pero una parte importante de ellos, el 26.6%, cree que es una confusión.

Al disminuir de la intensidad de la práctica, disminuye el porcentaje de personas que definen de manera negativa la orientación sexual. El 75.3% de católicos que acude a la iglesia mensualmente cree que la homosexualidad es otra orientación, el 17.39% que es fruto de la confusión, el 2.89% que es una enfermedad (el restante 4.34%, que está formado por tres estudiantes, no contestó a la pregunta). El 79.36% de estudiante que acude trimestralmente a la iglesia cree que es otra orientación, y el 19.04% que es una confusión. El 96.6% de los estudiantes católicos que frecuentan la iglesia semestralmente cree que es otra orientación sexual, y solamente el 3.38% que es una confusión. La tendencia se rompe con los católicos que frecuentan la iglesia anualmente, ya que el 83.83% de ellos cree que es otra orientación, el 12,12% que es confusión y el 1.01% que es una enfermedad.

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

La misma tendencia se manifiesta en los otros ámbitos investigados. En cuanto a la visibilización de la diversidad sexual, aquellos que van a la iglesia semanalmente son más conservadores en comparación a los otros: el 71.1% de ellos está de acuerdo, el 28.8% no. Los estudiantes católicos que frecuentan la iglesia mensualmente, son más liberales con un margen de diez puntos porcentuales. El 81.15% está de acuerdo con que ellos visibilicen su diversidad sexual, el 17.39% en contra. Siguen los que van a la iglesia trimestralmente: están de acuerdo el 84.12 de estudiantes, y en contra el 15.87. Los estudiantes católicos que van a la iglesia semestralmente ven positivamente la posibilidad de hacer pública la orientación sexual en un 86.44%, y contesta de manera negativa el 11.86% de ellos. Sorpresivamente, el desempeño de aquellos que frecuentan la iglesia anualmente es muy parecido a aquello de los que van semanalmente: el 72.72% de ellos está a favor de la publicidad de la diversidad sexual, el 24.24% en contra.

En cuanto al matrimonio igualitario, los estudiantes que acuden semanalmente a la iglesia están a favor en un 62.2%, y en contra en un 37.7%. Aquellos que van mensualmente, están a favor en un 79.7%, y en contra el 18.84 %. Los que van trimestralmente están a favor en un 87.3%, y en contra el 12.69%. Los que frecuentan la iglesia semestralmente, están a favor en un 86.44%, y en contra el 13.55%. Los estudiantes que van a la iglesia anualmente, están a favor del matrimonio igualitario en un 74.74%, y en contra en un 24.24%.

En cuanto a la adopción homoparental, el 57.7% de los estudiantes que van a la iglesia semanalmente está a favor, el 42.2% en contra. De los estudiantes que van mensualmente, el 65.2% está a favor y el 33.3% en contra. El 68.2% de los que van trimestralmente está a favor, y el 28.5% está en contra. El 77.9% de los que van semestralmente están a favor, y el 22% en contra. El 59.59% de los que van anualmente están a favor, y el 39.39%.

Con respecto al desempeño de los católicos, se señala que en todos los ámbitos investigados los estudiantes católicos difieren: los más practicantes son más conservadores. Es decir, aquellos que van con frecuencia semanal son más conservadores de los que van mensualmente, estos de los que van trimestralmente, y estos de los que van semestralmente. Sorpresivamente, según las encuestas los estudiantes católicos que frecuentan la iglesia anualmente son conservadores casi como aquellos que lo hacen semanalmente.

Los estudiantes evangélicos que frecuentan asiduamente el templo o centro de reunión de su religión son los más conservadores. El 33.3% de los evangélicos que va a la iglesia semanalmente

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

crea que la homosexualidad es otra orientación sexual, mientras la mayoría de ellos tiene una visión negativa: el 27.7% cree que es una confusión y el 33.3% que es un pecado (o posesión diabólica). Los que van mensualmente son más liberales de los que van semanalmente: el 90.9% afirma que es otra orientación sexual, y el 9.09% que es confusión.

Sin embargo, este dato es problemático debido al escaso número de estudiantes encuestados: los que acuden a la iglesia mensualmente son solamente once estudiantes, por lo tanto el 9.09% corresponde solamente a una persona. En cuanto al resto de estudiantes, es difícil expresar consideraciones porque el número de ellos es limitado y no permite realizar consideraciones estadísticas representativas sobre los pocos que van a la iglesia trimestralmente, semestralmente y anualmente. Esto se debe a que los evangélicos, como se ha señalado anteriormente, tienen una mayor intensidad en las prácticas religiosas en comparación a los católicos. En otras palabras, ellos, a diferencia de los católicos, van más frecuentemente a la iglesia o centro de reunión de su confesión. A excepción de los estudiantes evangélicos que van a la iglesia anualmente, que son seis personas, y todos creen que la homosexualidad es otra orientación sexual.

En cuanto a la publicidad de la diversidad sexual, el 38.8% de evangélicos que va semanalmente está a favor, y el 61.1% en contra. Los que van mensualmente son más liberales: a favor el 81.81%, en contra el 9.09%. El resto de estudiantes va a la iglesia trimestralmente y semestralmente, pero se trata de pocas personas, lo cual no permite expresar consideraciones válidas. Aquellos que van anualmente están todos a favor. En cuanto al matrimonio igualitario, los evangélicos que van semanalmente están a favor en un 27.7% y en contra el 72.2% de ellos. Los que van mensualmente, están a favor el 54.54% de ellos y en contra el 36.36%. Los que van anualmente, están todos a favor.

Finalmente, con lo referente a adopción homoparental, se señala que los estudiantes evangélicos que van a la iglesia semanalmente están a favor en un 27.7%, y en contra en un 72.2% los que van mensualmente, son más liberales: el 45.45% a favor y el 45.45% en contra. Los estudiantes que van trimestralmente y semestralmente son pocos, pero si cabe destacar que la mayoría de ellos está a favor. En cuanto a los estudiantes que van anualmente, la mayoría de ellos, el 83.3% está a favor, y solamente un estudiante, que representa el 16.6%, está en contra.

La investigación muestra que los evangélicos que van más asiduamente a la iglesia o centro de encuentro de la confesión religiosa son fuertemente más conservadores de aquellos que lo hacen

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

con diferente ritmo: los que van mensualmente son más liberales, y mucho más lo son los evangélicos que van anualmente. Estos últimos están casi totalmente abiertos con los el respeto y los derechos de la comunidad LGBTIQ+, a la misma manera de ateos o agnósticos.

Los estudiantes que pertenecen a las demás minorías religiosas (mormones, pentecostales, Testigos de Jehová) son pocos y por lo tanto conviene analizar su desempeño de manera conjunta. El 50% de los estudiantes que pertenecen a este grupo creen que la homosexualidad es otra orientación sexual, el 40% que es una confusión y el 10% (que corresponde a un estudiante) que es un pecado. El resto de estudiante se divide en los que van a la iglesia mensualmente, anualmente por un total de 4 personas y que por lo tanto no son representativas para el análisis.

En cuanto a la visibilización, aquellos que practican su religión semanalmente están de acuerdo en un 50%, y en contra el 40%. Los que van mensualmente, a favor el 66% y en contra el 33.3%. En cuanto al matrimonio, los que van semanalmente están a favor en un 35.7%, y en contra el 57.14%. En cuanto a la adopción, los que van a semanalmente están a favor el 20%, y en contra el 80%. En fin, se señala que los estudiantes mormones, pentecostales, Testigos de Jehová tienen una práctica religiosa intensa y son conservadores en cuanto a los derechos de la diversidad sexual.

Conclusiones

El objetivo de este artículo era ahondar en el nexo que existe entre homofobia y religión, siendo de común aprehensión que las iglesias y religiones son causas de discriminación en contra de la diversidad sexual. Al inicio era ésta solamente una suposición, suportada por algunos estudios relativos a diferentes contextos de América Latina, pero sin investigaciones que para el Ecuador permitieran saber si la religión impacta negativamente en la manera de pensar la diversidad sexual. Gracias al proyecto de investigación “Creencias religiosas y su incidencia en la diversidad sexual en los estudiantes de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí” se ha aplicado un instrumento a los estudiantes de la referida facultad, lo cual ha permitido descubrir que la religión afecta negativamente la manera de pensar la diversidad sexual. A este respecto, puede decirse en primer lugar que, los datos analizados muestran que los creyentes son más conservadores en comparación a los ateos y agnósticos. En comparación de estos últimos, los cristianos, los católicos y los de otras confesiones religiosas, están menos conformes con la definición de la homosexualidad como una orientación sexual, con la publicidad de la orientación

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

sexual, con el matrimonio igualitario y con la adopción homoparental. En cambio ateos y agnósticos se muestran casi totalmente abiertos a la inclusión de la diversidad sexual.

Los estudiantes cristianos no católicos, es decir, evangélicos, mormones, pentecostales y Testigos de Jehová son más conservadores que los católicos, a la vez que son más convencidos y practicantes. El análisis no se ha limitado a las confesiones religiosas, se ha profundizado en las convicciones y prácticas religiosas. Se ha descubierto que los estudiantes más convencidos y que más practican su religión son los más conservadores con respecto a los derechos de la diversidad sexual.

En cuanto a la publicidad de la diversidad sexual entre los estudiantes católicos no existe diferencia relevante entre más y menos convencidos. En cambio, en cuanto a la aceptación de la homosexualidad, del matrimonio igualitario y de la adopción homoparental aumenta progresivamente la aceptación al disminuir la convicción religiosa, aunque existe poca diferencia entre un grupo y el otro grupo. Lo mismo se refleja en los datos relativos a la adopción homoparental, aunque esta práctica es menos aceptada en comparación a los otros aspectos, aun entre los católicos con convicción baja.

Los evangélicos muestran un desempeño similar a los católicos: a mayor convicción religiosa, mayor rechazo de la diversidad sexual y de sus derechos. Si comparamos el desempeño de católicos y evangélicos, resulta que entre los últimos las diferencias entre aquellos con alta convicción y aquellos con media convicción están más marcadas. En cuanto a las prácticas religiosas, los estudiantes católicos difieren: los más practicantes son más conservadores. Es decir, aquellos que van con frecuencia semanal son más conservadores de los que van mensualmente, estos de los que van trimestralmente, y estos de los que van semestralmente. Sorpresivamente, según las encuestas los estudiantes católicos que frecuentan la iglesia anualmente son conservadores casi como aquellos que lo hacen semanalmente.

La investigación muestra que los evangélicos que van más asiduamente a la iglesia o centro de encuentro de la confesión religiosa son fuertemente más conservadores de aquellos que lo hacen con diferente ritmo: los que van mensualmente son más liberales, y mucho más lo son los evangélicos que van anualmente. Estos últimos están casi totalmente abiertos con los el respeto y los derechos de la comunidad LGBTIQ+, a la misma manera de ateos o agnósticos. En cuanto a mormones, pentecostales y Testigos de Jehová, en su conjunto representan un número pequeño de

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

estudiantes y en consecuencia dificulta el análisis, pero a pesar de esta limitación, la investigación muestra que aquellos que tienen una convicción religiosa más intensa, son más conservadores de aquellos con convicción religiosa media.

En conclusión, la religión, que se ha analizado en tríplice forma, es decir considerando la confesión, la convicción y la práctica, condiciona de manera negativa, la manera de pensar la diversidad sexual entre los estudiantes de la Facultad de Trabajo Social de la ULEAM.

Referencias

1. Juárez, F. Locatelli, P. y López, M. (2019). Abordaje histórico y multidisciplinar en grupos LGBTIQ vinculados a la Facultad de Trabajo Social. Capítulo de libro. En “El enfoque de las prácticas pre profesionales en Trabajo Social, desde la sistematización de experiencias”. Manta: CASEDELPO.
2. Mc Gee, R. W. (2016). “Does religión influence views toward homosexuality? An empirical study of 16 countries”. Working Paper. Recuperado de <https://ssrn.com/abstract=2799871>.
3. Moral, J. (2010). “Religión, significados y actitudes hacia la sexualidad: un enfoque psicosocial”. *Revista colombiana de psicología*: 19-1.
4. Moral, J., Valle, E. y Martínez, G. (2013). “Evaluación del rechazo hacia la homosexualidad en estudiantes de medicina y psicología con base en tres escalas conceptualmente afines”. *Psicología desde el Caribe* 30 (3): 526-550.
5. Nieves, L. (2012). “Homofobia al Estilo Universitario”. *Revista Puertorriqueña de Psicología* 23: 62-76.
6. Pina, J. y Aguayo, H. (2015). Homofobia en estudiantes universitarios de México. *Región y sociedad*. vol.27, n.64 [citado 2018-09-06], pp.05-35. Disponible en: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-39252015000300001&lng=es&nrm=iso. ISSN 1870-3925.
7. Toro, J., Varas, D. (2004). “Los otros: prejuicio y distancia social hacia hombres gay y lesbianas en una muestra de estudiantes de nivel universitario”. *International Journal of Clinical and Health Psychology* 4 (3): 537-551.

8. Velázquez, D., Figueroa, M. (2017). Homofobia en el aula: un enfoque cualitativo de las actitudes de jóvenes universitarios hacia la homosexualidad. <http://www.comie.org.mx/congreso/memoriaelectronica/v14/doc/1801.pdf>

References

1. Juárez, F. Locatelli, P. and López, M. (2019). Historical and multidisciplinary approach in LGBTIQ groups linked to the Faculty of Social Work Book chapter. In "The approach of pre professional practices in Social Work, from the systematization of experiences". Blanket: CASEDELPO.
2. Mc Gee, R. W. (2016). "Does religion influence views toward homosexuality? An empirical study of 16 countries". Working paper Recovered from <https://ssrn.com/abstract=2799871>.
3. Moral, J. (2010). "Religion, meanings and attitudes towards sexuality: a psychosocial approach". Colombian Journal of Psychology: 19-1.
4. Moral, J., Valle, E. and Martínez, G. (2013). "Evaluation of the rejection of homosexuality in medical and psychology students based on three conceptually related scales." Psychology from the Caribbean 30 (3): 526-550.
5. Nieves, L. (2012). "Homophobia in the University Style". Puerto Rican Journal of Psychology 23: 62-76.
6. Pina, J. and Aguayo, H. (2015). Homophobia in university students of Mexico. Region and society. vol.27, n.64 [cited 2018-09-06], pp. 05-35. Available at: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-39252015000300001&lng=en&nrm=iso. ISSN 1870-3925.
7. Toro, J., Varas, D. (2004). "The others: prejudice and social distance towards gay and lesbian men in a sample of university-level students." International Journal of Clinical and Health Psychology 4 (3): 537-551.
8. Velázquez, D., Figueroa, M. (2017). Homophobia in the classroom: a qualitative approach to the attitudes of young university students towards homosexuality. <http://www.comie.org.mx/congreso/memoriaelectronica/v14/doc/1801.pdf>

Religiones y diversidades sexo-genéricas en la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

©2019 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).